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在进博会上，你能找到阿富汗松子、巴基

斯坦盐灯、俄罗斯套娃、蒙古羊绒衫，还有亚

美尼亚美酒、新西兰牛奶、捷克水晶、多哥乳

木果油……多姿多彩的“一带一路”特色产品

闪耀会场，展现出浓郁的当地风土人情。短短

的6天展期过后，驶上“展品变商品”的“快车

道”，“一带一路”商品就在中国市场打出了金

字招牌。

第三届进博会开幕前，俄罗斯进口馆入驻

进博会“6天+365天”常年交易服务平台——绿

地全球商品贸易港。自运营以来，俄罗斯进口

馆已成功对接中国20余个省市近800家企业，

带动超过200款俄罗斯新品变成商品。

走进这里，率先映入眼帘的是以“一带一

路”为设计灵感的内部装饰，以及俄罗斯每个地

区的地图和特产。蜂蜜、伏特加、燕麦片、软果

糕、奶粉、冰淇淋等一个不少。俄罗斯SLC丝路

集团—丝路复鑫（北京）国际贸易有限公司运

营经理安杰说，公司每年都参展进博会，去年更

是代理了170多家俄罗斯企业的产品，并带到

展会上，在现场与10多家企业签署了在中国销

售产品的协议。“冰淇淋、伏特加和酸黄瓜，是中

国消费者最喜欢的俄罗斯美食。”

同样是进博会的老朋友，斯里兰卡—中国

贸易促进协会主席李德龙认为，就像是一个演

员需要一个舞台，一个好产品也需要一个好的

市场，斯里兰卡的产品非常需要中国的大市场，

而进博会带来了机遇。“我们的合作伙伴非常认

可进博会，在我们参展之后，就好像是拿到了

‘学士学位’。所以对于我们来说，进博会比什

么都重要。”

今年4月，斯里兰卡馆在环球港五楼的“世

界港口小镇”开幕，市民足不出“沪”，就能“零距

离”体验斯里兰卡的商品和文化，其销售额也逐

月增长。李德龙说：“今年将是我第六年参加进

博会，每参加一次，我对‘中国梦’的认同就更深

一层。我心里有千言万

语，汇成一句话就是：感

谢共建‘一带一路’倡

议，感谢进博会，感谢这

个伟大的国家！”

进博“高度”

助力高质量发展

“一带一路”商品 “进博同款”

线上线下都热销
“短短一个月里，我们卖掉了三个集装箱

的货。”帕克柏仙地毯商业（上海）有限公司副

总经理哈比至今都感到兴奋：第三届进博会

上，他带来的巴基斯坦喜马拉雅水晶盐灯成

为网红爆品，不仅在展会上大放异彩，走进南

京路步行街上的进博集市后，更是一度卖到

断货。“我们深深感受到，是进博会让展品迅

速变成了商品。”

不仅是在线下，在京东、天猫国际、快手、

小红书等电商平台上，前来参加进博会的海

外客商们与直播间主播们合作，了解国内消

费者需求，借助大数据平台更好迭代已有产

品。还是以巴基斯坦喜马拉雅水晶盐灯为

例，目前它在京东销售平台上的评论已经超

过1万条，真实的消费者反馈为哈比下一步

的市场策略提供参考。

“电商化是发力中国市场必不可少的一

步。”这是参加进博会的“一带一路”展商们的

共同认知。他们说，中国市场正在经历宏大

的数字化变革，中国高度成熟的电商市场将

给他们提供很多机会。

生长在热带雨林的乳木果，是一种经济

价值很高的坚果，从中提取的乳木果油能够

制作食用油、皮肤保湿乳、护发素、肥皂等产

品，也是多哥共和国商务代表、上海甘尼企业

管理咨询有限公司总经理文兰在直播间里带

货的明星产品。“为了打开中国市场，走出为

期六天的进博会之后，我们马上开启了在线

销售和视频直播。有时候，我们就在办公室

进行视频直播。”她说，“绿色天然的乳木果油

在中国市场很受欢迎，‘丝路电商’为我们打

开了新渠道。”

而在上海晟芯国际贸易有限公司首席

执行官步巴看来，除了向电商领域拓展产

品销售，还要把蒙古文化和蒙古国商品“打

包”在一起，推介给中国消费者。“在过去五

届进博会上，我们带来了蒙古特色的羊绒

产品，大获成功，许多羊绒品牌已经走向市

场。我们既要在进博会上销售产品，也要

宣传蒙古文化，而这也是让民心相通的最

好渠道。”

本报记者 张钰芸

2017年，在首届“一带一路”国际合作高峰论坛上，中国宣布将从2018年起举办中
国国际进口博览会，并向世界发出邀请。五年来，进博会已经成为越来越多“一带一路”
共建国家参展商进入中国市场的重要平台。每年11月，众商云集“四叶草”，进博会不
仅为他们提供了展示特色产品的机遇，还有逐渐增强的知名度和不断扩容的“朋友圈”。
进博会是开放合作的同心圆，“一带一路”是互利共赢的强纽带。下个月，第六届进

博会将在上海再度绽放。截至目前，“一带一路”共建国家已有超过1500家企业签约第
六届进博会企业商业展，总展览面积近8万平方米，面积较上届增长约30%。新朋旧友
齐奔赴，期待在“一带一路”上书写更多的合作故事、共赢故事、暖心故事。
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打出金字招牌

“一盏巴基斯坦独有的盐灯，
从历史照见未来，这也是两国间
文化经贸交流的缩影”

第二届进博会上装在麻袋里参展的柬埔

寨香米，第二年以“烹喷香”品牌立足中国市

场；土褐色的叙利亚古皂看上去其貌不扬，连

续参展几届进博会后，变化出了30余种精油

香型……对于部分“一带一路”共建国家的参

展商来说，他们的展品以初级产品和手工制

品为主，商品化率有比较大的提升空间，而进

博会给了他们发力追赶的机会。

“亚美尼亚有着6000多年的酿酒历史，

我们的主要产品是白兰地和葡萄酒，但知晓

这点的中国消费者却很少。”亚美尼亚中国合

作关系发展中心副主席、中国地区首席代表

达维特说，“进博会给了我们在中国市场展示

亚美尼亚高质量产品的机会，但我们也看到，

这里的市场竞争是非常激烈的。”

当“四叶草”成为全球顶尖商品的“竞技

场”，亚美尼亚参展商意识到，他们必须提升包

装、口味和质量，以更好地满足中国消费者的

需求。“我们正在帮助亚美尼亚企业适应中国

市场的需求，达成更高质量的发展。”

在进博会上把握中国消费者的“脉搏”，

已经成为众多参展商的共识。步巴说:“我们

会在进博会了解中国客户想要什么，学习其

他国家、其他公司如何改进和发展自己的产

品，在此基础上，我们也开始帮助蒙古国制造

商开发产品、提升质量。”

“希望未来能有更多的非洲成品进口到

中国。”黎束（上海）贸易有限公司的法人代表

安东尼是喀麦隆人，他在进博会上遇到了很

多喜爱非洲产品的中国消费者。“非洲正在改

变，而‘一带一路’倡议是带来这种变化的最

重要的原因之一。我们相信，非洲的未来和

中国息息相关。”

2008年就来到上海求学的哈比对“一带

一路”倡议有着更深的理解和感情。他说，

“一带一路”和进博会密不可分，“一带一路”

倡议意味着各国间经济、贸易、文化、思想等

各方面的沟通，这些沟通在哪里展示呢？很

重要的舞台就是进博会的平台。“一盏巴基斯

坦独有的盐灯，从历史照见未来，这也是两国

间文化经贸交流的缩影。”
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本报记者

(昨天5版）老外讲故事 ·“一带一路”促共赢⑧


